

# EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

**Año VII**  
Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. Plas. 0'50  
Fuera, semestre. » 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 26 de mayo 1904

Puntos de suscripción  
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.  
**Núm. 42**

## El Canal de la izquierda del Ebro y el anuncio de la subasta de sus obras

Por fin apareció en la Gaceta la funesta Real orden del ministerio de Obras Públicas que tan doloroso efecto ha producido á todo el país impulsado como por un resorte que produce un mismo movimiento ingrato, ha excitado á todos indignándonos con la decepción y el desengaño. El Ayuntamiento fué el centro en donde la representación de todos los organismos tuvieron su expansión primera. Allí en donde nadie se daba cuenta de lo sucedido sin dejar ninguno de advertir que alguien, que no es el país, está de enhorabuena. La representación de la prensa reflejaba su protesta y recogía la de todos. Tras del aturdimiento sucedió el plan de combate y en la breve discusión que precedió al acuerdo unánime, todos consideraron digno de su confianza al diputado señor Ayuso que por tantos conceptos personifica la aspiración de todos.

El diputado se trasladó á Madrid y en ese viaje le acompaña nuestro ánimo que anhela el acierto de los que han de influir por la salvación de nuestros intereses y en la defensa de nuestros derechos tan peligrosamente amenazados por la R. O. del 13 del corriente.

Toda resolución de la autoridad constituida que tienda al cumplimiento de los fines obligados por una legítima estipulación establecida en un pacto ó en una ley y que consiste en la obligación de dar ó de hacer una cosa determinada, ha de inspirarse en principios de justicia sino se quiere exponer aquella autoridad á sufrir los embates de una oposición tan fundada y enérgica como sean la entidad de los intereses lastimados y la lesión del derecho vulnerado por la resolución de la autoridad.

Y es necesario comprender que, la crítica en estos casos en que interviene la autoridad como agente en las obligaciones de que nos ocupamos, tiene que ser más acerba é inexorable que si se tratara de relaciones civiles entre particulares que ventilasen derechos é intereses, porque aun cuando sea el mismo el principio de derecho que informa á todos los actos y relaciones de justicia, los errores y los males con ser lamentables en todo caso lo son mucho mayores cuantas más son las personas perjudicadas á que trasciende el error ó el mal.

En este asunto sucede precisamente el fenómeno de que por la resolución del ministro se atiende con predilección, miramiento y hasta con visible parcialidad los intereses particulares de cuatro personas y se trata con menosprecio y hasta con hostilidad á dos poderes interesados que son la parte más respetable: el País y el Estado. Lo vamos á demostrar:

En gravísimo apuro se ha colocado la Dirección General de Obras públicas al redactar aquella prosa que cual preámbulo de la R. O. de 13 del corriente encabeza la presente dispositiva de

la parte misma, prometiendo informar al público en el acto de la subasta de los tres puntos capitales que son su antecedente y objeto, bajo el siguiente orden: el proyecto de las obras, la valoración de las ejecutadas y los antecedentes de esta concesión.

Como quiera que EL ECO DE LA FUSION no es de esos órganos que desee involucrar ni obscurcer con la discusión ninguno de los grandes y patrióticos objetivos que le impulsan á pensar y á obrar, acepta la discusión y no escoge el método ni el órduo sino que sigue el mismo que en este asunto le propone la Dirección General de Obras públicas en el preámbulo de su R. O. ó sea, el compromiso de tratar este importante asunto en sus tres puntos: proyecto, valoración y antecedentes, sin esperar ha enterar al público en general y á los habitantes de la orilla izquierda del Ebro, en aquella hora precisa en que el mal no tenga remedio ó sea más difícil, sino antes de que suceda y para que se capacite de que se trama una verdadera conspiración contra sus intereses; porque la medicina después de muerto el enfermo es tardía é inútil.

El proyecto de las obras para canalizar la margen izquierda del Ebro, es el primer punto.

Este proyecto responde á una necesidad de población, de economía, de salud y de prosperidad que ha de crear y fomentar grandes intereses. ¿Cómo hemos de combatirlo si defenderlo es nuestro objeto?

En este espacio de nuestro artículo damos por reproducidas las razones que sirvieron al fundador del pensamiento, á Pourcet, para hacer aceptable el primitivo proyecto del año 1848, en la ley de 1851. Añadimos de nuestra cuenta las que subsisten á través del tiempo que no ha debido transcurrir, en vano para que las necesidades no deben desdecir de la idea de progreso y de mayor actividad con que los gobiernos están obligados á promover el mejoramiento de las obras públicas destinadas á remediar tantas y tan urgentes necesidades, y bien podemos decir que en este proyecto superan las razones y las conveniencias del proyecto á todo lo hecho, á todo lo obrado y prometido y hasta á los éxitos materiales que para beneficio del país prometiera aquella primitiva empresa de la Real Compañía, menos desprestigiada en la esfera legal que ante el público y los particulares por ella perjudicados, que lo han sido todos los que con la misma tuvieron la mala suerte de contratar.

Nada contra el objetivo del proyecto de canalización de la margen izquierda del Ebro nos ocurre pretender. Pero como este proyecto es como secuela y derivado de otro primitivo incumplido en esta segunda parte, y del que ha sido arrancado como hijo menor que no alcanza sino la época de las tristezas y descrédito de su padre engendrador vicioso, que consumió en la

orgia de su suerte toda la buena fé de que abusaron algunos afortunados; por esta razón los que verdaderamente anhelamos el éxito del proyecto de la izquierda pedimos su separación del primitivo, del de la derecha á su vez tan modificado cuando se quiso complacer y convino no al país, sino á aquella empresa osada é informal que dejó á otros ó que parecía dejarlos tamaña empresa cuando impotente solicitó para sí la declaración de caducidad.

Y como sucede en la vida civil, que cuando un padre vicioso y desnaturalizado sucumbe por desafección y por miserias y dilapidaciones ante los sagrados deberes del amor y abandona á sus hijos por que aquel mal padre es incapaz de sacrificios, la ley los recoge en tutela y en tal caso la ley es más piadosa que el monstruo; así como en este caso en que el proyecto de la izquierda es el hijo menor y desventurado por los vicios y el odio de su desnaturalizado padre (la Real Compañía) no debe ser abandonado tal proyecto al rigor de torpezas y de codicias de la primera empresa, vuelta á ser injustamente favorecida por los beneficios de tan malhadada R. O. de 13 de Mayo, sino apartado de tan funesta compañía debe ser destinado á crecer y desarrollarse en brazos del país, que será el verdadero padre generoso con tal proyecto y celoso de su crecimiento y desarrollo.

¿De qué sino de enseñanza ha de servirnos el tiempo? ¿Qué más casos y ejemplos se quiere de esta ambiciosa é informal R. C. que no le pueden tener en pie sino sus propios funestos precedentes?

(Se continuará.)

### CÓRDOBA

## Fiesta democrática

Se ha celebrado la anunciada fiesta democrática, que se esperaba con gran interés por oír las declaraciones del señor Canalejas.

La fiesta celebróse en la Huerta llamada de San José, propiedad del conocido y entusiasta demócrata don José Fernández.

Asistieron al banquete 400 comensales.

Inició los brindis el propietario de la finca, saludando con entusiasmo al señor marqués de la Vega de Armigo á quien llamó patriarca de la libertad.

Dedicó elogios al señor Canalejas.

Después brindaron los delegados de comités de varios pueblos de la provincia.

También brindaron los señores Gomez de la Serna, Villanueva, Barroso y marqués de Teverga, encareciendo la excelencia de los ideales democráticos.

Al levantarse á hablar el señor Canalejas se le tributó una ovación que duró largo rato.



Restablecido el silencio, el ilustre político, tras un exordio brillante, se dirigió á los elementos más progresivos de la política gubernamental y reiteró su profesión de fe en los principios radicales.

Hizo un gran elogio de la disciplina, circunstancia necesaria para gobernar bien.

Las doctrinas que sostuve—siguió el señor Canalejas—en el último Gobierno de que formé parte, las sigo sosteniendo y las sostendré toda mi vida.

Lo que nos separa de los republicanos no es otra cosa sino la fe ciega que ellos tienen en la revolución.

En los últimos veinticinco años, los procedimientos han cambiado mucho, y aun entre los mismos republicanos se deja sentir la influencia de los hombres de la restauración que ingresaron en aquel campo.

Al hablar de cómo los reyes deben asociarse al país y de cómo los hombres políticos deben dirigirse al pueblo, tuvo el señor Canalejas momentos elocuentísimos que arrebataron al auditorio.

Mo se ha de ser cortesano, añadió, con los reyes; ni se ha de adular á los jefes de partido. Se les debe decir á todos la verdad sin eufemismo.

(Ovación.)  
Las banderas valen siempre más que los caudillos; tengamos más fe en las doctrinas que en los hombres.

Habló después de la propiedad en términos que arrebataron á los oyentes.

Definió luego los métodos de disciplina social, expresándose en términos energicos y radicales.

Brindó por la patria, resumen de sus amores todos.

En términos hábiles describió el aspecto pintoresco del viaje del Rey, diciendo que cuando S. M. conozca las necesidades del país, con una política progresiva puede su reinado dar óptimos frutos.

Brinda el señor Canalejas para que el señor Montero Ríos interponga su autoridad y su prudencia juntas con la fuerza que le da la opinión para sacar á la patria de la postración y abatimiento en que se halla.

Con elocuencia arrebatada se extiende en consideraciones sobre este punto.

Traza la personalidad del señor Vega de Armijo en términos verdaderamente emocionantes.

Habla después de los señores López Domínguez, marqués de Teverga y Villanueva, y termina su brindis con vivas á la libertad y á la democracia, elogiando á los obreros y á los industriales.

La ovación que se le tributa al señor Canalejas dura largo rato.

Se oyen estruendos vivas á la libertad, á la democracia y á Canalejas.

Habla después el marqués de la Vega de Armijo, á quien se le tributa una ovación.

Hay que combatir—dice—la reacción para impedir que ahogue las libertades con tanto esfuerzo conquistadas.

Dedica un sentido recuerdo al señor Sagasta que creyó indispensable resolver la cuestión social á favor de las clases necesitadas.

Compara al Rey de España con la Reina Victoria y el Rey de Italia y cree que el joven monarca, al confundirse con el pueblo, se ha ganado todas las simpatías.

Hay que esperar de él mucho; quizá su labor resuelva el problema social.

Por mis años—siguió—tal vez no vea realizada esta esperanza; pero el señor Canalejas, que es joven, podrá ejercitar su talento y sus fuerzas en resolver los problemas que interesan á la patria. El veré el triunfo verdadero de la libertad y del pueblo.

Recuerda que Isabel II le mostró su pesa-

dumbre por no atender los consejos que él le dió en favor de la libertad.

(Ovación.)  
El señor Montero Villegas brindó por la libertad y la democracia, siendo también aplaudidísimo.

Los comensales regresaron en tren especial. La fiesta estuvo concurridísima, resultando muy agradable.

El señor Canalejas fué obsequiado con un banquete por la Sociedad Económica de Amigos del País.

El acto resultó brillantísimo.  
Sólo se pronunciaron dos brindis: el del presidente de la Sociedad señor conde de Torres Cabrera, y el del señor Canalejas.

Limitóse el primero á dirigir una salutación cariñosa al ex ministro liberal, encargándole de la defensa de los intereses comarcales, tan desatendidos por nuestros Gobiernos.

Respecto al brindis del señor Canalejas, que resultó un gran discurso, sólo se puede calificar, en opinión general, de maravilloso y digno de figurar al lado del que pronunció en la Huerta de San José.

Empezó el señor Canalejas agradeciendo el obsequio de la Económica y recogiendo el aspecto doloroso que tienen las palabras del presidente.

En efecto—dijo—, está justificada la amargura del señor conde de Torres Cabrera porque nuestros Gobiernos nada hacen por los intereses del pueblo.

Añadió que es necesario armonizar los intereses todos y salir briosamente en defensa de Córdoba, de acuerdo con el ilustre prócer señor marqués de la Vega de Armijo.

Recordó que siendo muy joven ministro de Fomento, dijo: «Antes que todo la agricultura, que es la que da vida á la nación, y después la instrucción, que la dignifica.»

Hizo historia de su labor ministerial, citando su paso por el ministerio de Gracia y Justicia, por cuyas reformas preocupóse y para la confección de cuyos presupuestos hizo verdaderos estudios.

Dijo que todo lo que constituye la vida del Estado es del pueblo y para el pueblo.

Tributó frases de elogio al señor Torres Cabrera, llamándole padre cariñoso del obrero.

Encareció la necesidad de que los hombres de gobierno tengan energías, no desmayando ante ningún peligro.

Repitió que él, desde el Gobierno, jamás ha pensado en sus intereses particulares, y que cuando ocupa un cargo público sólo se acuerda del pueblo.

(Ovación.)  
Tuvo párrafos enardecedores para la juventud, á la que aconsejó que luche siempre para conseguir el ideal.

A esto—terminó diciendo—debemos consagrar nuestros esfuerzos. Todo por el ideal, luchad por el triunfo, que no tardará en conseguirse. El día del triunfo será un día de gloria para España.

Atronadores aplausos coronaron el magistral discurso del señor Canalejas.

## Crónica

Se han terminado las oposiciones que se estaban verificando en Barcelona para la provisión de escuelas de niños, elementales y superiores, de más de 825 pesetas. Treinta y seis actuantes ejercitaron el primer día, y después de una selección rigurosa, tal vez más de lo que se debiera, quedaron reducidos aquéllos á doce, número igual al de las escuelas vacantes.

Brillantes por demás fueron los ejercicios de esta pléyade de maestros, que satisficieron por

completo las exigencias del severo Tribunal presidido por el Sr. Rector de la Universidad.

Llamó la atención el más joven de los opositores don Juan Surós Cento, por su forma especial de exponer la materia y por su correcto y fácil lenguaje. El novel opositor no ha desmentido la fama de que goza en el magisterio su señor padre don Antonio; y por la primera vez que ha compartido en estas luchas de la inteligencia, se le ha adjudicado una de las plazas superiores en la *Graduada* de Barcelona, con 1650 pesetas.

Felicitemos muy de veras al agraciado y damos la enhorabuena á nuestro amigo don Antonio, por el triunfo alcanzado por su hijo.

En la tarde del domingo tuvo la desgracia de caerse desde un balcón del primer piso de la casa propiedad de doña Encarnación Barberá, viuda de Gaibar, una hermosa niña de cuatro años, hija de nuestro particular amigo señor Balleca, sin que afortunadamente sufriera ni la más pequeña contusión, debido, sin duda alguna, á que dió sobre el toldo del café de Novedades, resbalando sobre el mismo y siendo recogida por unos transeuntes antes de que llegara al suelo.

Mucho celebramos que este percance haya quedado reducido al susto consiguiente.

En el Concurso Hípico celebrado en Madrid, y en la Carrera Militar, ha ganado un premio el ilustrado capitán del Regimiento de Caballería de Tetuán y distinguido *sportman*, don Luis de Moncada, ayudante del bizarro y pundonoroso coronel de dicho regimiento, don Antonio de Estevan y de Monferrer, tío de nuestro querido amigo y compañero de Redacción, don Arturo Morera y Guijarro.

Dicho capitán ganó el año pasado en el Concurso Hípico de San Sebastián el Premio de Honor, consistente en una copa de plata, ofrecido por S. M. el Rey don Alfonso XIII, siendo el Regimiento de Tetuán el primero que se ha hecho acreedor á una distinción de esta índole.

Durante la permanencia de S. M. en Barcelona, se sacó una fotografía del caballo *Seco*, que monta dicho coronel, y que es el que ganó el premio, regalándose dicha fotografía al Rey.

Damos la más cumplida enhorabuena á aquel distinguido jefe, así como al agraciado, haciéndola extensiva á nuestro querido amigo y compañero, señor Morera.

Dice un periódico que el Sr. Canalejas se muestra satisfecho de su reciente excursión á Andalucía.

Ha dicho según el colega, que por su parte, manteniendo los respetos debidos á sus opiniones propias, no ha tenido para el Sr. Montero Ríos más que manifestaciones de respeto y afecto.

Añadió que de cuanto se proponía decir en su excursión, estaban previamente enteradas personas de la intimidad del Sr. Montero Ríos.

En cuanto á lo del «bloqueo liberal», de que se ha hablado, entiende que no se refiere á la unión de fracciones, sino que el verdadero bloqueo consiste en que teniendo los liberales, demócratas y republicanos su organización y disciplina particular, se unan para la defensa de la causa común cuando los intereses generales lo demanden ante el avance de la reacción que parece entronizarse en las esferas oficiales.

Ha terminado el plazo voluntario en esta ciudad, para el pago del segundo trimestre de las contribuciones directas.

El segundo periodo terminará el 31 del corriente.

De un colega de Tarragona:  
Nuestro apreciable compañero en la prensa, don José Bergillos, que como saben nuestros lectores el sábado último fué puesto en libertad por haber sido indultado del resto de la pena de doce años de presidio que extinguía en el penal de



esta ciudad, ha salido para Barcelona y Málaga al objeto de abrazar á su madre y hermanos que sin duda estarán aguardando con los brazos abiertos y con los ojos anegados en lágrimas por la alegría de tener en su compañía al querido ser que creyeron no verle gozar de la hermosa libertad hasta pasados once años.

Ha sido nombrado Ingeniero de la sección facultativa de Montes don Gustavo de Cobberos.

Leemos en un colega regional:

«Nos participan que la plaza de toros de Vinaroz, no está dispuesta á dar la corrida que concertaba para el 24 de Junio próximo, porque la plaza amenaza ruina, y la reparación que tiene que hacerse importa más que el alquiler que devenga al año dicha plaza. De resultar cierta la noticia, como suponemos, llamamos la atención de las autoridades y del público en general, para evitar las desgracias que podría ocasionar, el venirse abajo uno de los pisos, como puede ocurrir de no hacer la reparación necesaria.»

He aquí una de las causas principales de las frecuentes averías que ocurren en las líneas telegráficas españolas:

Según los datos que publica el número 4 del *Journal Telegraphique*, de la oficina internacional de Telégrafos de Berna, hubo en España el año 1902 nada menos que 2.745 averías en las líneas telegráficas, de las cuales 1.531 fueron causadas por robos de hilos de bronce y por rotura de aisladores, verificada intencionadamente.

Y esto se publica en un estado en el que, por orden alfabético, figuran todas las naciones del mundo, sin que lleve semejante nota ninguna más que España.

Causa pena el pensar que dirán de nosotros respecto á las líneas telegráficas y de la importancia que en España hemos dado á factor el más indispensable en todo Estado moderno.

Ha sido nombrado Delegado de Hacienda de Salamanca el que lo era de esta provincia, nuestro distinguido amigo particular don Joaquín Berned.

Sentimos vivamente la marcha del señor Berned, quien durante el tiempo que ha permanecido entre nosotros supo granjearse el efecto de todos por su caballerosidad, ameno trato é ilustración.

Mr. Monier, el famoso fabricante de chocolates, ha adquirido un automovil que es modelo en su género, y en el cual puede viajar con todo género de comodidades.

En el interior del coche hay dos camas que pueden colgarse del techo cuando no tengan aplicación, cuatro sillones, una mesa para las comidas, tocador y un perfecto sistema de calefacción.

El automovil tiene además dos puertas y alumbrado eléctrico.

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de esta provincia don Joaquín Gallego que desempeñaba el cargo de Interventor en Murcia.

En Zaragoza se ha declarado un formidable incendio en el Pasaje de la Paz.

El fuego amenazaba destruir todo el edificio que ocupa una manzana.

Acudieron las autoridades, todos los bomberos con el material de incendios y numerosas fuerzas de la guarnición, que trabajan para la extinción del voraz elemento.

En los Estados Unidos se está construyendo un submarino de tipo especial, distinto de todos los que hasta ahora poseen las otras naciones.

Consta de dos cascos gemelos: uno destinado á contener el aparato propulsor y el tubo lanzatorpedos, y el otro destinado al alojamiento de la tripulación.

El Gobierno del jedive de Egipto va á comenzar la construcción de un puente sobre el Nilo en El Cairo.

Este puente, que será uno de los más largos del mundo medirá 5.350 metros de longitud y ofrecerá la original combinación del arte metalúrgico y la ornamentación de estilo árabe.

La mayor parte de las obras del puente serán ejecutadas en Francia por una de las poderosas casas de construcciones metálicas.

## Teatro Principal

Coro de Señoras, Los Granujas, Los Cocineros, Duo de "La Conquista de Madrid", El Barberillo de Lavapiés, Sinfonía del maestro Rius, El Relámpago.

Todas estas producciones son las que se han puesto en escena las noches del sábado, domingo y lunes, respectivamente, como programa para las últimas representaciones que la compañía ha dado en el elegante teatrillo de invierno.

La ejecución que las mismas han obtenido ha sido bastante aceptable, especialmente en *Los Granujas* y en *El Barberillo de Lavapiés*.

La función del sábado á beneficio de Celia Rius, fué un acontecimiento para esta apreciable y simpática artista.

Todos los números del variado programa lograron buena interpretación, pero la zarzuelita de Carlos Arniches con música de Torregrosa y Valverde, *Los Granujas*, salió inmejorablemente logrando cuantos en la misma tomaron parte aplausos de la numerosa y distinguida concurrencia.

La producción de Arniches es muy sentidita, contiene algunos chistes que regocijaron al distinguido público siendo la música movidita, alegre y bonitilla.

Al terminar la representación de esta obra, cayó sobre el escenario una lluvia de flores y palomas, al mismo tiempo que los empleados de la Empresa sacaban á escena los numerosos y valiosos regalos que Celia Rius, en la memorable noche de su beneficio, recibió de sus numerosos y fervientes admiradores.

La zarzuela *El Barberillo de Lavapiés* alcanzó una regular interpretación por parte de Celia Rius, señora Torres de Rius y los señores Pepe Estany, Rius Torres, Lopez y Sancho que lograron aplausos, especialmente Celia Rius y Rius Torres, que en el duo y seguidillas del segundo acto alcanzaron una ovación y lograron la repetición del duo.

En las demás obritas ya he dicho antes que la ejecución no pasó de regular.

Y si como se había acordado, la compañía se marcha definitivamente, les deseo á todos un feliz viaje y que en otra población les vaya mejor el negocio que en la nuestra, pues en Tortosa, y conste que me consta, les ha ido mal.

Arturo Morera.

## Desde Barcelona

Otra vez ha sido derrotada la llamada mayoría republicana de nuestro Ayuntamiento. El motivo fué la cuestión batallona de la procesión del Corpus. En la sesión extraordinaria que tuvo efecto el sábado último, después de una discusión bufa, promovida por el sapientísimo don Eusebio, que ejercía de presidente, convirtiéndose la minoría en dueña absoluta del campo; apesar de los *atracos* dados por los *fraternales* y de las reuniones particulares celebradas por los *trusistas*, el Ayuntamiento con aplauso de la inmensa mayoría de los barceloneses acordó que en el presente año continuara la tradicional costumbre de dar todo el realce posible á dicha procesión. ¡Pobres lerrouxistas! que papeles tan ridículos vie-

nen representando. Ellos que se vanaglorian de querer regenerarnos.

Y á propósito de *regeneración*. Un semanario catalán en su primera plana publica el siguiente escrito que no dudo saborearán con gusto los amables lectores de *EL ECO*; dice así:

«Esta gente desarropada que la ceguera del pueblo obrero los elevó á las poltronas de la administración local, son los que nos han de regenerar.»

«Estos sinvergüenzas, que hacen intervenir en los asuntos comunales á sus concubinas, son los que nos han de regenerar.»

«Estos prestamistas-usureros y curanderos legales; estos obreros de risa y estos traga patrones que no trabajan, son los que nos han de regenerar.»

«Estos *anti-clericales* que van del brazo de los luises y llevan pendones en las procesiones rurales y en cambio están perdiendo horas en las sesiones para discutir si los gigantes saldrán ó no por Corpus, son los que nos han de regenerar.»

«Estos incendiarios de cartón, pinchos de larga lengua que huyen cuando alguien se digna acometerlos; estos periodistas que son amigos de jaleo, de coristas de diez céntimos y escriben artículos de redención obrera; estos Presidentes de Juntas municipales, á quienes el Banco les guarda un rinconcito, ganado más ó menos ayerbéticamente, son los que nos han de regenerar.»

«¡Pobre obrero! ¿Qué aguardas? No tienes preparada todavía la cuerda para hacer el arrastre?»

La conferencia anunciada días atrás que debía dar el sabio Vice-Rector de esta Universidad don Lorenzo de Benito, en el «Círculo Liberal Democrático», que tuvo que suspender por repentina enfermedad de dicho señor, tuvo efecto el sábado último ante numerosa y distinguida concurrencia. Su tema escogido fué: *Forma de las sociedades mercantiles*.

Después de un corto discurso del Presidente de dicho centro el incansable don José Roig y Bergadá, presentando al señor conferenciante, desarrolló éste su tema con gran lucidez, siendo interrumpido varias veces por los aplausos de los concurrentes, siendo felicidadesimo con justicia tan elocuente orador al finalizar su brillante discurso.

Grato recuerdo conservaremos todos de aquella velada tan instructiva y grata, deseando que actos como el de que someramente me ocupo puedan repetirse con frecuencia.

La sesión narrada al principio de esta correspondencia, terminó por haber el Gobernador llamado al orden al Presidente Corominas, quien como es natural obedeció instantáneamente, pues de lo contrario Dios sabe como habrían quedado los *lerrouxistas*.

Al salir don Eusebio de las Casas Consistoriales, fué obsequiado con una *pita* por un numeroso grupo de sus amigos. ¡Pobre jefe! que desgraciado es que hasta sus *subditos* lo acarician y le demuestran sus simpatías de un modo tan convincente. Justo castigo á su soberbia y torpezas.

24 mayo, 1904.

## Persianas

de todas clases y colores á precios económicos y sin competencia.

Se componen y repintan las usadas.

Única casa que puede servir más variedad en persianas, baules, mundos y maletas fuertes.

Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12, (vulgo Plaza de Dalt).

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Torres



# ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.--Id., señora á 6'50.

**BOSTON**

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Deposito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo a los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

## JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

**TORTOSA**

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

### FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

## JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café), **TORTOSA**

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

## PRECIOS ECONÓMICOS

### GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

## Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—**TORTOSA**

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. \*

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

### GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bi-carbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza

Cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta

Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Ermitaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—**TORTOSA**

# Arturo Morera

200.000 postales de todas clases y precios

## MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Aviñó, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

Los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos. Máquinas de escribir, Ideal la mas perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Róneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan facil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarios.